CHANTAL'S HAIR

***********************

The main thing I'll remember about the pope's recent visit to Africa is not the crowds of thousands who turned out to see him, and not the controversy caused by his comments about condoms. It's not even the images of him - a white man, with white hair and white robes - surrounded by black dignitaries wearing black suits in the blazing sunshine.

The thing I'll remember is Chantal Biya's hair.

Chantal Biya is the wife of the Cameroonian president, Paul Biya, who has clung onto power -- by hook or by crook -- for the past 27 years. He has even changed the constitution to allow him to stay on indefinitely. So we might get many more years of the amazing Chantal Biya and her extraordinary hairstyles.

There was one picture of Mrs Biya that made me think of Marie Antoinette, the eighteenth century French queen, whose famous response to hungry people's desperate clamours for bread was, "let them eat cake".

In the picture, Chantal Biya was seated with her husband and a rather stony-faced Pope Benedict. Her dress was unreal -- bright, shiny, low cut and tightly bound around her chest.

But the hair was surreal. Piled on top of her head, it looked just like the hairstyle favoured by Marie Antoinette and the ladies who graced the European courts hundreds of years ago.

But Chantal's hairstyle was not graceful. It verged on the grotesque. Red and artificial-looking, it caught the sunlight in a cheap and tawdry way. It was of a style, shade and texture from another world altogether. Which world, I'm not sure.

Mrs Biya is famous in Cameroon for her hairstyles. Many people love them. One Cameroonian admirer described Chanta's latest look as a "canopy of cleverly cascading curls".

Cameroon's top musicians have written special songs about Chantal's hair which are played in nightclubs and on the radio. The styles have different nicknames. An earlier favourite was called 'La Banane' because of its banana shape. Her current style is simply called 'The Chantal Biya'. It is extreme, expensive and voluminous, towering eight to ten centimetres above her head.

Not everybody loves her hairstyles. Some see them as a symbol of inappropriate extravagance, in an impoverished country that has, in the past, topped the world's list of corrupt nations.

Chantal Biya's coiffure got me thinking about hair in general, and how much time, thought and money many African women spend on it. African women spend five to ten times more than Western women do on their hair.

A common sight all over Africa -- from the swankiest part of the swankiest capital city, to the smallest of small and dusty villages -- is of women having their hair done.

Hours - sometimes days - are spent combing, plaiting, treating and weaving hair into fabulous styles. It's not uncommon to see a group of four to five girls crowded around one person, sitting on a stool under a tree, having her hair braided, combed, woven and stretched into an elaborate style.

The huge open-air markets of West Africa have whole sections dedicated to hair, especially the bags of artificial hair imported from overseas, which is woven into women's real hair to make it longer and thicker. Stall after stall sells these bags of hair, together with creams to soften, chemicals to straighten, and shiny things to adorn the hair of Africa's women.

It's not just the Chantal Biya's of this world who take hairstyles beyond the realm of the imagination. Girls in the Congolese capital, Kinshasa, used to be very fond of a style called the 'sputnik'. They would wrap their hair tightly with thread so that it would stick out from their head in long vertical spikes, similar to the sputnik space ship.

Africa's marvellous hairstyles don't necessarily need deep pockets. I used to live in Senegal, West Africa, and was constantly amazed by friends who would emerge from wooden shacks for a night of dancing with immaculate hair. Shiny, smooth and perfect. They often had no electricity or running water, but would appear out of the darkness looking like a million dollars, with neatly pressed clothes, shiny shoes, and superb hairstyles.

Apart from extreme cases like that Chantal Biya, hair is, in a way, a great leveller in Africa. To get a perfect and interesting hairstyle, you don't necessarily need lots of money. You need some cheap black thread, a couple of combs and some hair oil. But the main thing is lots of time, and a few friends, and those two things are certainly not lacking in Africa.

Волосы Шанталь
Наиболее ярким моим воспоминанием о недавнем визите Папы Римского в Африку стали вовсе не многотысячные толпы людей, пришедших увидеть его, и не споры, вызванные его словами о презервативах. И даже не его облик – белый мужчина с белыми волосами и в белом облачении, окруженный черными сановниками, одетыми в черное, под палящими лучами солнца.

Но я навсегда запомню волосы Шанталь Бийа.

Шанталь – жена президента Камеруна, Поля Бийа, который как только мог карабкался к вершинам власти последние 27 лет. Он даже изменил конституцию, чтобы иметь возможность бессменно занимать свой пост. Так что, возможно, у нас будут впереди еще многие годы на то, чтобы лицезреть удивительную Шанталь Бийа ее необычные прически.

Было одно такое фото госпожи Бийа, которое вызывало у меня в памяти образ Марии Антуанетты, той самой королевы Франции XIX века, которая ответила на отчаянные мольбы голодных людей о хлебе: «Пусть едят пирожные».

На фото Шанталь сидела со своим мужем и Папой Бенедиктом, чье лицо, казалось, было высечено из камня. Ее платье выглядело нереально: яркое, блестящее с низким вырезом, оно плотно обтягивало ее грудь.

А прическа выглядела просто сюрреалистично. Волосы были собраны на макушке, и это выглядело совсем как любимая прическа Марии Антуанетты и тех женщин, которые своей грациозностью украшали европейские королевские дворы сотни лет назад.

Но прическа Шанталь выгдядела совсем не изящно. Она граничила с гротеском. Рыжие волосы Шанталь казались искусственными, а когда на них падал свет солнца, то даже вульгарными. Это была смесь инопланетного стиля,  цвета и вида. Я даже не могу представить, с какой планеты такое сочетание могло попасть на Землю.

Госпожа Бийа известна в Камеруне своими прическами. Многие их любят. Один ее Камерунский поклонник описал последнюю прическу Шанталь как «купол искусно уложенных локонов».

Лучшие музыканты Камеруна посвящают волосам Шанталь песни, которые популярны как в ночных клубах, так и на радо. У каждой прически Шанталь есть свое прозвище. Одна из ранее любимых ее причесок была названа «Ля Банан», потому что формой напоминала банан. Ее нынешнюю прическу называют просто «Шанталь Бийа». Она невероятна, дорога и объемна, она возвышается над головой Шанталь на 8-10 см.

Но не все любят ее прически. Некоторые видят в них символ неуместной расточительности в истощенной стране, которая в прошлом возглавляла список самых коррумпированных стран в мире.

Прически Шанталь Бийа заставили меня задуматься над тем, сколько времени размышлений и денег в общем тратят на них африканские женщины. Африканки тратят в 5-10 раз больше времени на свои прически, чем западные женщины.

Самая обычная для Африки картина, от самых роскошных районов самых роскошных столичных городов до самых крошечных пыльных деревушек, когда женщины делают себе прически.

Часы, иногда дни, тратятся на расчесывание, заплетение и укладку волос в изумительные прически. Здесь не является чем-то необычным, когда группа из 4-5 девушек собирается вокруг одной из них, сидящей на табуретке под деревом, чтобы заплести ей волосы в косы, причесать их и собрать в тщательно продуманную прическу.

Огромные рынки Западной Африки, расположенные прямо под открытым небом, имеют целые секции, посвященные волосам, особенно популярны искусственные волосы, привезенные из-за морей, которые вплетаются в настоящие волосы, чтобы придать им длину и объем. С прилавков торгуют этими искусственными волосами вместе со смягчающими кремами, укрепляющими средствами и блестящими украшениями для волос африканских женщин. 

В этом мире Шанталь Бийа не единственная, кто выносит прически за пределы воображения. В столице Конго, Киншасе, девушки очень любили прическу, прозванную «спутник». Они так туго заплетали свои волосы с помощью ниток, что они торчали из их головы длинными вертикальными иглами, делая их головы похожими на космические спутники.

Потрясающие африканские прически  - достояние не только богачей. Я жил в Сенегале, Западная Африка, и постоянно восхищался своими друзьями, которые приходили на ночные танцы из своих деревянных хижин с безукоризненными волосами. Блестящими, гладкими, идеальными. Зачастую у них не было ни электричества, ни водопровода, но они всегда появлялись из темноты, выглядя на миллион долларов, в тщательно отглаженной одежде, сверкающих туфлях и с роскошными прическами.

Не считая экстремальных причесок, как у Шанталь Бийа, волосы, в некотором роде, четко дают представление о положении человека в африканском обществе. Для идеальной и интересной прически вовсе не нужно тратить много денег. Нужны дешевые черные нитки, пара расчесок и немного масла для волос. Но главное, что вам нужно – много свободного времени и несколько друзей, а того и другого в Африке точно предостаточно.

